
**« EXPLORE TA SANTÉ » : LA VILLE DE LYON ORGANISE UN
GRAND FESTIVAL DÉDIÉ À LA SANTÉ SOUS TOUTES SES FORMES**

Lutte contre les pollutions environnementales, création de zones sans tabac devant toutes les crèches et écoles municipales, charte contre les perturbateurs endocriniens, ouverture d'une Maison sport santé à Gerland et de 10 antennes réparties dans 4 arrondissements de Lyon, accompagnement à l'installation de professionnels... Depuis 2020, la Ville de Lyon multiplie les mesures visant à promouvoir un bon état de santé physique, mental et social aux Lyonnaises et aux Lyonnais. Une démarche qui se veut à la fois volontariste et partenariale; à l'image du Contrat Local de Santé 2022-2027 signé en janvier 2023 par 33 acteurs de la santé, l'ARS et la Ville de Lyon. Depuis ce lundi 10 mars, le CLS lyonnais compte 15 signataires supplémentaires et 4 observateurs parmi lesquels l'Académie de l'OMS, le Centre International de Recherche sur le Cancer (CIRC) ou encore le CNRS et l'Établissement Français du sang... Tous engagés à construire une stratégie commune pour répondre plus efficacement aux grands enjeux de santé auxquels sont confrontés les Lyonnaises et les Lyonnais. Et ce sont justement tous ces acteurs que la Ville de Lyon souhaite mettre à l'honneur lors du tout 1^{er} Festival « Explore ta santé » qui se déroulera du 10 mars au 12 avril.

Près de 50 acteurs de santé et une centaine de partenaires mobilisés pour répondre aux enjeux de santé du territoire lyonnais

5 ans après la pandémie du Covid-19, dans un contexte de dérèglement climatique, avec des inégalités sociales, territoriales et environnementales qui s'amplifient et une crise profonde des professions de santé, les défis sont nombreux à Lyon comme partout en France. Consciente de cette situation, la Ville de Lyon et l'Agence régionale de santé ont souhaité réunir l'ensemble des acteurs de santé présents sur le territoire afin de construire tous ensemble une stratégie commune pour répondre plus efficacement aux grands enjeux de santé auxquels sont confrontés les Lyonnaises et les Lyonnais. Cette démarche s'est concrétisée en janvier 2023 par la signature du Contrat local de santé 2022-2027.

Ce document-cadre, fruit d'un travail partenarial avec 33 acteurs de la santé et plus d'une centaine de partenaires mobilisés sur le terrain présents sur le territoire lyonnais, a pour objectif de réduire les inégalités sociales, territoriales et environnementales. Il comprend 43 actions regroupées autour de 4 axes stratégiques et d'un axe transversal :

- **Axe Transversal** : Appréhender la santé dans son acception globale, en lien avec la démarche One Health de l'OMS, pour chacune des actions du Contrat local de santé.
- **Axe 1** : Promouvoir des milieux de vie favorables à la santé et au bien-être de tous.

- Axe 2 : Développer et améliorer la prévention, la promotion et l'éducation à la santé.
- Axe 3 : Favoriser un accès à la santé et aux droits de santé pour tous.
- Axe 4 : Développer la coordination, la mise en réseau et l'expertise de l'écosystème des acteurs du champ de la santé.

A titre d'exemples, dans le cadre du CLS, la Ville de Lyon a ainsi accompagné l'ouverture de deux maisons de santé pluri-professionnelles pour faciliter l'accès au soin de proximité, d'un centre de santé mentale étudiant et d'un centre de santé sexuelle, ainsi que la création en 2024 d'une Maison des femmes au sein de l'Hôpital Edouard-Herriot, pour prendre en charge les femmes victimes de violences.

*« Nous avons engagé, avec ce Contrat Local de Santé, une nouvelle façon de nous emparer collectivement des enjeux de santé à l'échelle de notre ville : plus participative et consciente des interdépendances entre santé humaine, animale et environnementale. C'est une grande fierté pour la Ville que d'animer cette démarche : nous sommes aujourd'hui une cinquantaine d'acteurs mobilisés ! Grâce à ce travail, nous voyons des réalisations tangibles sur notre territoire au bénéfice des Lyonnaises et des Lyonnais, que ce soit en termes de projets urbains plus favorables à la santé, de prévention, ou encore d'accès au soin. », **Grégory DOUCET, Maire de Lyon.***

Ce lundi 10 mars 2025, 15 nouveaux partenaires et 4 observateurs ont décidé d'intégrer la démarche lyonnaise en signant le Contrat local de santé de la Ville de Lyon :

- ❖ **Le CNRS**
- ❖ **Les communautés professionnelles territoriales de santé** (CPTS Croix-Rousse Presqu'île (1^{er}, 2^e et 4^e arrondissements), CPTS 5^e, CPTS 6^e, CPTS 7^e, CPTS 8^e et CPTS 9^e)
- ❖ **L'Etablissement Français du sang Auvergne – Rhône-Alpes**
- ❖ **La Fédération Française de Cardiologie**
- ❖ **L'infirmerie Protestante de Lyon**
- ❖ **L'INRAE**
- ❖ **La SPL Confluence**
- ❖ **UrbaLyon**
- ❖ **L'URPS Orthophonistes**
- ❖ **VetAgro Sup**
- ❖

A cela s'ajoutent 4 observateurs :

- ❖ **L'Institut One Health**
- ❖ **Le Centre International de Recherche sur le Cancer**
- ❖ **SHAPE-Med@Lyon**
- ❖ **L'Académie OMS.**

Ces nouveaux signataires et partenaires observateurs permettent de conforter l'ancrage du CLS au plus près de la population dans les arrondissements notamment avec les CPTS, mais aussi de renforcer des partenariats avec des acteurs stratégiques (Etablissements Français

Communiqué de presse

Lyon, le 10 mars 2025

du sang, Fédération Française de cardiologie...) et de développer la dynamique et l'expertise One health.

Pr. Béatrice Fervers, Centre Léon Bérard, copilote de l'axe 1 du CLS : « *En réunissant des acteurs aux expertises diversifiées, le Contrat Local de Santé impulse une dynamique de synergies propice au partage et l'application des connaissances, des leviers essentiels pour innover et relever les défis en santé environnement à Lyon. »*

Fabrice Vavre, SHAPE-Med@Lyon, nouveau copilote de l'axe transversal One Health : « *Devenir co-pilote de l'Axe One Health du CLS de la Ville de Lyon, c'est avant tout l'opportunité de poursuivre et d'amplifier le travail mené depuis plus de deux ans entre la Ville de Lyon et le programme scientifique SHAPE-Med@Lyon, dont l'objectif est de développer des recherches transdisciplinaires en santé sur le site Lyon-Saint Etienne. Ce partenariat repose sur un constat partagé : notre avenir passe par une meilleure intégration des interdépendances entre les santés humaine, animale et environnementale. Il exprime aussi l'espoir qu'en adoptant cette vision systémique et en faisant des santés une priorité de l'action publique, nous pourrions initier une dynamique vertueuse, inscrite dans le long terme, pour garantir les conditions de santé et de bien-être des générations futures. Il revendique également l'importance, d'une actualité criante, de renforcer le lien entre la science et les politiques publiques afin que celles-ci s'appuient sur une méthodologie rigoureuse et des faits vérifiés. Enfin, cette démarche affirme la nécessité de replacer les citoyennes et citoyens au cœur des politiques des santés, non seulement en tant que bénéficiaires, mais surtout en tant qu'actrices et acteurs pleinement engagés dans la préservation de leur environnement et de leur bien-être. »*

En mars 2024, lors du comité de pilotage qui s'est en présence des 35 premiers signataires du Contrat local de santé, a été validée la **création d'un conseil scientifique. Une instance unique en France.** Ce Conseil Scientifique a pour mission d'éclairer et de renforcer la stratégie santé de la Ville de Lyon en formulant des avis et des recommandations indépendants sur les orientations, les projets et l'évaluation du CLS. Il s'appuie sur une expertise volontairement multidisciplinaire, avec la participation d'une quinzaine de chercheurs en santé publique, sociologie, psychologie sociale, ainsi que de médecins spécialistes et généralistes, de scientifiques spécialisés en sciences des données et d'experts en usages. Cette diversité permet de couvrir de manière complète les enjeux comme la prévention, la santé mentale, l'économie de la santé, la santé animale, la santé environnementale, la santé des écosystèmes, ou l'urbanisme.

« *Le Contrat Local de Santé (CLS) de la Ville de Lyon a innové début 2024 en créant un Conseil Scientifique, une première en France. Nous avons collectivement pensé que ce CLS méritait d'être soutenu par un tel conseil, tant les enjeux de santé sont aujourd'hui au cœur de*

Contact presse : Leïla KESSI – leila.kessi@mairie-lyon.fr

débats intenses, nourris par des conflits de valeurs et de priorités. Quelle santé pour qui et pourquoi ? », Pr. Philippe Michel, Président du Conseil scientifique du Contrat Local de Santé de Lyon.

Le Contrat local de santé ce sont 50 signataires engagés pour la santé des Lyonnaises et des Lyonnais

Ville de Lyon, ARS Auvergne-Rhône-Alpes, CCAS de Lyon, Mairies d'arrondissement de Lyon, France Asso Santé, Préfecture du Rhône, CPAM du Rhône, CAF du Rhône, Métropole de Lyon, Académie de Lyon / Education Nationale, Hospices Civils de Lyon, Centre Hospitalier Saint Joseph Saint Luc, Centre Léon Bérard, Centre Hospitalier Saint-Cyr-au-Mont-d'Or, Centre Hospitalier Saint-Jean-de-Dieu, Centre Hospitalier Le Vinatier, Universités de Lyon, RES, IREPS, URPS médecins, URPS infirmiers, URPS masseurs-kinésithérapeutes, URPS pharmaciens, URPS sages-femmes, URPS chirurgiens-dentistes, l'ANSES, Ligue contre le Cancer, le CNRS, le CPTS 1-2-4, le CPTS 5, le CPTS 6, le CPTS 7, le CPTS 8, le CPTS 9, l'EFS, la Fédération française de cardiologie, l'Infirmierie Protestante de Lyon, l'INRAE, la SPL Confluence, UrbaLyon, URPS orthophonistes, VetAgro Sup.

Et des centaines de partenaires

« Explore ta santé », un nouveau festival pour prendre soin de soi et de ses proches

A mi-parcours de cette stratégie territoriale de santé posée dans le cadre du *Contrat Local de Santé 2022-2027*, la Ville de Lyon a souhaité mettre à l'honneur les acteurs du territoire qui s'engagent au quotidien pour la santé des Lyonnaises et des Lyonnais en organisant le tout 1^{er} festival « Explore ta santé ».

Pendant un mois, du 10 mars au 12 avril, c'est près d'une centaine d'animations qui seront proposées dans les 9 arrondissements de Lyon. Une programmation variée pour aborder de façon pédagogique et participative des sujets comme les maladies chroniques, la santé mentale et environnementale, l'alimentation, les addictions, le bien-être, les gestes de premiers secours, ou encore le sport-santé... Au programme des expositions, des animations, des conférences et des visites, comme celle de la nouvelle Académie de l'OMS mais aussi des formations aux gestes qui sauvent.



Parmi la centaine d'animations, quelques rendez-vous à ne pas manquer :

- **Un Forum Santé des jeunes.** Dans le cadre de la journée de la santé mentale positive. Forum organisé par Unis-Cité Rhône. Mardi 11 mars. Tiers-Pop' Truffaut - 4 Place Lieutenant Morel, Lyon 1^{er}.
- **Exposition « Comment allons-nous ? La santé collective au cœur de l'aménagement de nos villes »** organisée par la Fondation AIA avec le CAUE Rhône Métropole. A partir du mardi 1^{er} avril. Exposition ouverte du lundi au vendredi de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 17 heures. Le samedi de 15h à 19 heures. CAUE Rhône Métropole, 6 bis quai Saint-Vincent Lyon 1^{er}.
- **Don du sang :** 20^e édition collecte « Mon Sang pour les Autres » en collaboration avec Les Toques Blanches Lyonnaises, la Ville de Lyon, la CCI Lyon Métropole, les

Communiqué de presse

Lyon, le 10 mars 2025

associations de bénévoles, l'EFS et les Rotary Clubs. Mardi 11 et mercredi 12 mars de 9h à 14h et de 15h30 à 19h. Palais de la Bourse, Lyon 2^e.

- **Mars bleu** : prévention du cancer colorectal organisé par les HCL. Vendredi 14 mars de 11h-16h. Hôpital Edouard Herriot, Lyon 3^e.
- **Le village de la prévention** organisé par les HCL, l'hôpital de la Croix- Rousse, la CPTS Croix-Rousse Presqu'île, Le Vinatier Psychiatrie Universitaire Lyon Métropole, la Mairie du 4^e et la Direction de la Santé de la Ville de Lyon. Mercredi 9 avril de 10h à 17 heures. Place Croix Rousse, Lyon 4^e.
- **Promenade « une seule santé »** organisée par SHAPE-Med@Lyon. Samedi 5 avril de 9h30-10h30 et 11h-12h au Parc de la Tête d'Or, Lyon 6^e.
- **Porte ouverte du Centre de santé Etudiant** organisée par COMUE UDL. Jeudi 20 mars de 14h à 19h, 102 rue de Marseille, Lyon 7^e.
- **Conférence L'alimentation et cancer** : Les essentiels à connaître organisée par le Centre Léon Bérard. Jeudi 10 avril à 17h30, Salle Oncora - 28 Rue Laënnec, Lyon 8^e.
- **Action de prévention Diabète** organisée par la CPTS Lyon 9, ALS et l'association des diabétiques du Lyonnais. Mercredi 26 mars de 9h à 12 heures. Marché Place de Paris, Lyon 9^e.
- **Conférence sur l'endométriose** organisée par l'OL féminin en partenariat avec les HCL, suivie des quarts de finales UEFA. 26 mars à 18h, Groupama Stadium, Décines.

Le 12 avril, les acteurs lyonnais de la santé vous donnent rendez-vous à l'Hôtel de Ville de Lyon

En clôture du Festival « Explore ta santé », **une grande journée ludique et pédagogique est organisée à l'Hôtel de Ville le 12 avril de 11h à 18 heures**. Plus de 50 acteurs de la santé dont les HCL, le Centre Léon Bérard, le Vinatier, l'Etablissement Français du Sang, la Fédération Française de cardiologie seront ainsi mobilisés pour proposer aux Lyonnaises et aux Lyonnais de nombreuses animations dont un escape game, des diagnostics forme, des stands de prévention, des ateliers interactifs, des initiations et des conférences.

[Découvrir la programmation complète du Festival « Explore ta santé »](#)

« La dynamique du Contrat Local de Santé de Lyon, lancée post COVID, nous surprend chaque année davantage. Signataires investis, gouvernance et services impliqués, actions réalisées ou en cours à plus de 84% à mi-parcours. L'intégration de l'approche One HEalth a permis d'associer des acteurs du territoire bien au-delà du seul cercle médical. Notre système de santé doit passer du tout curatif vers une réelle prise en compte de la prévention, passer d'une politique de « soins » à une politique de « santé ». A mi-parcours du CLS, la Ville de Lyon et ses partenaires ont donc voulu donner à voir cette énergie en organisant la première édition du Festival « Explore ta Santé ». Nous espérons le public nombreux pour explorer l'ensemble des facettes de la santé et des moyens d'agir dessus. », Céline de Laurens, Adjointe au Maire déléguée à la Santé.

Contact presse : Leïla KESSI – leila.kessi@mairie-lyon.fr